

Proyectan que se desarrolle una consulta formal que incluya “la exploración de oportunidades de colaboración con las comunidades locales”.

La Estrella de Chiloé
cronica@laestrellachiloé.cl

A través del artículo de prensa “Re:wild, la Fundación Jeff y Marieke Rothschild, la Fundación Wyss, Art into Acres, Cultiva y WWF Chile impiden que los desarrolladores y las industrias extractivas destruyan la irremplazable isla Guafo de Chile y la biodiversidad que sustenta”, la primera de estas organizaciones confirmó la adquisición de esta ínsula del Archipiélago de Chiloé.

La autora del escrito es Lindsay Renick Mayer, directora de comunicaciones y campañas de impacto de Re:wild, organización no gubernamental estadounidense fundada por un grupo de científicos conservacionistas y el afamado actor Leonardo DiCaprio. Tiene sede en Austin, Texas.

“Una isla chilena con una gran biodiversidad, que en su día atrajo el interés de las industrias de la minería de carbón y la tala de árboles, ya no está en riesgo de destrucción. Re:wild, la Fundación Jeff y Marieke Rothschild, la Fundación Wyss y Art into Acres adquirieron recientemente la mayor parte de la isla Guafo a un propietario privado, y posteriormente WWF Chile y Cultiva se unieron para colaborar en futuras iniciativas”, reza el primer párrafo de la nota subida al sitio <https://www.rewild.org/>.

Además, se esclarece que el propósito es donar este apartado territorio al Estado de Chile, a fin de que este lo declare y administre como Parque Nacional. Hasta ahora los únicos espacios de la provincia que integran Sistema Nacional de Áreas Protegidas (SNAP) son el Parque Nacional Chiloé, en las comunas de Chonchi, Castro, Dalcahue y Ancud, y el Monumento Natural Islotes de Puñihuil, en Ancud.

La compra de Guafo involucró a diversas organizaciones: quieren donarla al Estado y que este declare Parque Nacional a la isla

197,2

kilómetros cuadrados es la superficie de esta ínsula quellonina.

Re:wild estuvo representada en la compra por un equipo de abogados de Akin, liderado por Alan Laves e integrado por Nick Houpt, Eduardo Canales y Claire Beaty. El bufete Carey actuó como asesor legal local de la onegé en Chile durante la transacción. No se informó el monto desembolsado, aunque este territorio se ofertó en sitios webs de propiedades insulares y de lujo por 20 millones de dólares.

Guafo es la segunda ínsula en extensión del Archipiélago, con 197,2 kilómetros cuadrados, a unos 47 kilómetros de distancia de la Isla Grande de Chiloé. Su punto más alto es de 202 metros sobre el nivel del mar y su población no suele pasar de 4 personas, la que es rotativa y corresponde a personal de la Armada a cargo del faro que existe, emplazado en la parte noroeste y que existe desde 1907. Ocasionalmente llegan pescadores artesanales que la usan como base temporal para su actividad extractiva.

Karl Campbell, director de iniciativas estratégicas de Re:wild para Latinoamérica, justificó que “el diverso bosque costero de la isla Guafo nunca ha sido talado y ningún ganado no autóctono ha pastado allí, lo que significa que sus ecosistemas gozan de buena salud”.

Sumó el doctor en Manejo de Plagas de Vertebrados que “vimos una gran oportunidad para asegurar que el nuevo titular de la propiedad de la isla protegerá, en lugar de destruir, este lugar especial y la diversidad de vi-



A GUAFO SE LLEGA NAVEGANDO POR AL MENOS SEIS HORAS DESDE QUELLÓN URBANO.

“La isla Guafo es un área clave para la biodiversidad, lo que significa que es fundamental para la persistencia global de la biodiversidad y la salud general del planeta”.

Lindsay Renick Mayer, directora de comunicaciones y campañas de impacto de Re:wild.

da que lo habita. La isla Guafo es un lugar único y de gran importancia ecológica; nos comprometemos a protegerla permanentemente mediante un proceso que incluye consultas y explora oportunidades de participación con todas las partes interesadas”.

“Estamos entusiasma-

dos con esta oportunidad para Chile”, resaltó Guillermo Scallan, presidente del directorio de Corporación Cultiva. “Agradecemos a Re:wild por dar el primer paso y nos enorgullece ser parte de los próximos pasos de este proyecto”, adjuntó sobre esta isla que es reconocida por sus poblaciones de diversas especies animales, como fardelas negras, pingüinos de Magallanes, nutrias marinas, lobos de mar y ballenas azules y sei. En la flora destaca el olivillo.

“Como parte del proceso legal para establecer un Parque Nacional chileno, el próximo paso es que Re:wild, Cultiva y WWF Chile trabajen con las autoridades chilenas y socios locales en una consulta formal que incluya la exploración de oportunidades de colaboración con las comunidades locales, pueblos indígenas, gobiernos locales y regionales y otras partes interesadas”, se indicó en el comunicado.

INQUIETUD INTERNACIONAL
Precisamente, desde WWF

se explicó a La Estrella que la ínsula estaba en manos de propietarios particulares chilenos, excepto la pequeña porción de Bienes Nacionales que alberga el faro, quienes la tenían en venta en el mercado internacional. Esto generó preocupación, tanto a nivel local como internacional, dado el valor ecológico, cultural y espiritual de Guafo, especialmente para comunidades huilliches. “La venta representaba un gran riesgo, dado que existían antecedentes de interés para fines comerciales y extractivos, especialmente mineros”, manifestó el Fondo Mundial para la Naturaleza (WWF por su sigla en inglés).

“Una vez concretada la compra, fuimos invitados a sumarnos a este proceso”, señaló Ricardo Bosshard, director de WWF Chile. “Decidimos participar, reconociendo tanto la complejidad del desafío como la oportunidad única de contribuir a la conservación de un territorio en el que hemos trabajado durante muchos años,

alineados con los esfuerzos locales, liderados principalmente por comunidades indígenas. Esperamos que este nuevo capítulo que se abre para isla Guafo permita fortalecer estas iniciativas en el territorio, promoviendo activamente un proceso de participación con las comunidades y los demás actores locales”, añadió.

También habló la Fundación Wyss, entidad estadounidense que declaró sentir orgullo por “apoyar la adquisición y protección de la isla Guafo, hogar de bosques vírgenes y numerosas poblaciones de fauna silvestre esenciales para el ecosistema del centro-sur de Chile”.

“Si bien la adquisición representa un avance, esperamos que el área sea designada Parque Nacional, lo que salvaguardaría la inmensa biodiversidad de la zona y protegería permanentemente sus valores culturales y espirituales. Agradecemos el esfuerzo de todos los involucrados”, sentenció Molly McUsic, presidenta de la Fundación Wyss. ☺

WWF CHILE